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华声重点·理想发声A09

25年前，4名大学生想去南中国考察，见证变革中的中国。可行程伊始，
便受困于经费。这时，娄底的一位廖厂长慷慨资助，终于让他们完成了心中
梦想。如今，这4人已成为各自领域的佼佼者，我们试图从他们的个人经历
中，一看理想的坚持与余温。

核心提示

“感觉眼睛下方像被亲了一下， 接着便看见
两坨黄色的脂肪流了出来，原来鼓鼓的眼袋变得
平整光滑。”长沙市芙蓉区的刘女士惊喜不已。

光阴似箭，不少人在30岁以后眼下方就隆
起了两座“小丘”，也就是俗称的眼袋。眼袋标
志着人的衰老，看上去也没精神，极大地影响
了美观。

据了解，长沙瑞澜整形医院引进“空气”祛
眼袋技术是在美式纳米祛眼袋技术的基础上的
升级技术，首次导入航空动力系统，通过空气分
子之间发生反作用， 在0.001立方厘米的狭小空
间内形成3500千克力压强， 从而一举扫除眼袋
里包裹的脂肪，下眼睑马上变得平坦、光滑，皮
肤红润紧绷。

该院专家均表示，与传统方法不同，空气
祛眼袋技术不借助外物，只采用与人体最具亲
和性的空气为媒介， 温和的动力系统操作，让

人身心舒适。
笔者进入医院， 对一位40岁刚做完眼袋的

赵先生做了交流。赵先生告诉笔者，他来自天心
区一家事业单位， 妻子常说他眼睛挂着两个大
水袋， 很显老， 在外边和人打交道非常影响形
象。赵先生还说“早知道这么轻松我早就做了，
以前是怕动刀。”

“瑞澜整形”是来自美国的整形品牌，拥有
国际化统一的运营模式， 而率先掌握的祛眼袋
技术，是采用目前国际领先的美式纳米技术，手
术时间短、安全系数高，恢复极快，基本比其他
医院常规手术时间少一半以上。 目前已帮助数
万人告别眼袋，倍受赞誉和肯定。

“空气”祛眼袋，长沙某整形机构遭追捧

免费咨询：400—0418—188�
报名热线：0731—88277277
地址：长沙市劳动西路雅礼中学旁

大学毕业后的很长一
段时间， 吴晓波都在埋头
干自己的事。 从2000年开
始，他创作的《大败局》系
列和“中国企业史三部曲”
长期占据畅销书榜位。

2009年， 他排名中国
作家富豪榜第五位， 但这
让他很不舒服。

“进入商品社会后，
物质生活丰富了， 精神生
活变得越来越贫瘠， 连写
字的人都是用收入来排
行。”在他内心深处，作家
的好坏不能用财富衡量。

他曾去徽南旅游，在
古镇村落里， 他看到所有
的牌坊只为两种人， 一种
是守节的， 另一种是考中
功名的， 从来没有人为首
富立牌坊。类似修路，建学
校等善举也会被世人铭

记。“所以不是所有的东西
都能用财富来衡量的，值
得尊敬的都是精神力量。”
这时，他想到了廖厂长。

吴晓波说， 廖厂长身
上最闪光的是不求回报的
付出精神。 如果没有廖厂
长的帮助， 他们的南疆考
察不可能完成， 没有南疆
考察， 就了解不到辽阔的
中国， 也不会让他深刻地
体会到精神富足的快乐。

40岁之后， 吴晓波开
始回想往事，“想付出与获
得的问题。”

2008年，汶川地震后，
他带着女儿来到汶川，一
户邹姓人家里除一张桌子
和几只碗之外，别无他物。

见此，他跟朋友约定，
每人出5万元帮扶一户农
家种玫瑰花，提取香精，待

生活恢复后， 这笔钱还给
他们， 他们再将这笔钱转
给其他需要帮助的人。如
今他们的模式已经帮助了
不少人。

这笔钱改变了这个家
庭。 邹家人很快恢复了生
产， 每年逢年过节都会跟
他们联系， 给他们寄送土
特产，道声感谢。连续六年
年年如此。 那是吴晓波第
一次感受到付出的快乐。

“我很感谢，很庆幸我
所拥有的一切， 世俗给你
的名利其实都是多出来
的。”他在想，付出比得到
确实快乐很多， 应该去帮
助别人， 类似于廖厂长这
样的精神需要更多人传承
下去。

■记者 汤霞玲
实习生 熊胜羿 陈梦梅

在那个时候， 跋涉的路充满沉郁和孤
独；

在那个时候，夜的灯火渺茫人而执着；
在那个时候，少年梦串起又散落；
因为有那个时候，人生才会如此苦涩、

艰辛、积极而且丰富……
10月4日， 吴晓波从书房里翻出了毕

业纪念册，扉页上的这段话，泛发着1990
年代的青春记忆，穿越时空，浸润着岁月的
痕迹。

如今25年过去，四位考察队员已成为
各自领域的佼佼者， 吴晓波是著名财经作
家，王月华为《深圳特区报》总经理，赵勇现
任中央人民广播电台上海站站长； 梁红为
央视科教频道副总监。

25年前的考察经历， 成为他们共同
的理想基因， 在此后的岁月里支持着他们
坚守与创造。今天，我们试图从考察员的履
历中，寻找理想的坚守与余温。

令人期待的是，10月25日， 吴晓波和
王月华将与廖厂长会面于中国第一古商
城———洪江古商城，共话家国情怀，论道忧
乐情怀，诠释理想主义的现实意义。

【梁红】闲谈天地阔，细梳文脉香

梁红是考察队里唯一的女生，一路上，
她看到了高山上缺裤子的小孩， 也看到了
两年没有下山的士兵。半年的行走，本乡本
土的情感深埋在她的心中， 此后成长为生
活的源动力。

梁红毕业后分到《北京周报》，负责将
中文报道译成英文， 传播到世界各地。“外
宣很重要，但我看不到我的读者，触摸不到
这个鲜活的土地。”

1994年，她跟白岩松、水均益等人考
进了中央电视台。先在《半边天》栏目，后成
为《今日说法》出境记者，再到创办现在的
《讲述》栏目，一做就是十几年。

“我喜欢讲述普通人的故事，正是他们
构成了中国的精神脊梁。” 梁红说，《讲述》
每天讲述一个真实生动的故事， 让受众从
普通人身上感受到真善美的力量。《讲述》
开办后，中国电视界纷纷跟风学习，此类节
目遍地开花。

如今，作为央视科教频道的副总监，她
依旧喜欢带团队奔波在一线。今年教师节，
国家主席习近平在北京师范大学考察时强
调：“不希望把古代经典和诗词从课本中去
掉，应该把这些经典嵌在学生的脑子里，成
为中华民族的文化基因。”由此，梁红和他
的团队正筹划一档中国诗词大会节目，希
望从中国的传统文化中去寻找理想， 给生
活来点诗意。

“从这个角度，我们还称得起一群具有
情怀的人，理想还未磨灭。”梁红说。

王月华是湖南常德
人，考察结束后，他给廖厂
长寄去了一份手写的考察
报告，“很简单， 没有系统
的研究， 重点讲了海南的
开发情况。”

就是这一份手写的报
告， 奠定了他25年后的研
究基础。

1995年， 他下海做建
材生意， 了解了房地产行
业，1999年后重回媒体，现
任《深圳特区报》总经理。

2002年， 王月华出版

了《地产首脑》一书，精炼
概括了包括王石、潘石屹、
冯伦在内的23位地产“英
雄”的地产模式。

“中国房地产发源于
上 世 纪 90 年 代 初 期 ，
2002年是该做总结的时
候了， 不仅是向世界交
卷， 对我们自己来说，也
迫切需要一份完整的记
录，他们的商业成绩对整
个行业 、 整个社会都有
裨益。”

“南疆考察让我看到

了各地特色， 思维方式也
发生了变化。”此后他开始
思考区域文化， 目前正准
备出版一本研究区域文化
的专门书籍。

提及廖厂长， 王月华
很是感慨，在他心中，廖厂
长是一个符号。“现在的时
代非常需要这样有理想有
情怀的人， 尤其是我们这
个民族，人多地广，每人的
思想观念不同， 危急关头
需要廖厂长这样一个抬头
看星星的人。”

【王月华】身行地产界，心怀磊落天

【赵勇】喏喏拳拳意，脉脉款款情

赵勇， 全军的二等战
斗功臣， 退伍后回校再学
习。也正是因为他的关系，
南疆考察团才能够去前
线。

与其他三名成员相
比，赵勇更多地是怀念。考
察团让他首次从旁观者的
角度来看待军营生活，重
新认识了军人。

“我们在前线时，感觉
到背后是个强大的中国，

我是在守卫着祖国， 除了
深厚的责任感和使命感，
还感到自己非常伟大，这
是对军人的敬畏。”

考察结束后， 赵勇去
了中央人民广播电台，做
过浙江站站长， 现为上海
站站长， 目前在三沙群岛
做一个开发项目。

“虽然现在很少提及，
但理想主义精神一直还
在， 不然也不会这么艰苦

地去做项目。”
在他看来，25年前，廖

厂长做的善事， 更多的是
一种传承。“一个人要生活
得快乐，首先要懂得感恩。
对廖厂长那次的无偿帮
助， 我也想当面再去说声
谢谢。 尽管这两个字非常
普通， 但这是来自内心深
处的东西， 非常感谢廖厂
长， 这个社会确实应该呼
唤廖厂长的这种精神。 ”

【吴晓波】笔小乾坤大，得失寸心间

王月华
现在供职于《深

圳特区报》。

梁红
中央电视台工

作，创办了《讲述》栏
目，现在是中央电视
台科教频道副总监。

赵勇
中央人民广播

电台工作，现在是上
海站站长。

吴晓波
著名财经作家，

著有《大败局》、《激
荡三十年》、《跌荡一
百年》、《浩荡两千
年》等畅销书。

“南疆考察队”全队理想发声
25年前，廖厂长善举助他们“理想成行” 25日，两队员将与廖厂长在洪江“理想重逢”

■制图/陈琮元


